

## Vorrede zur ersten Auflage.

---

Die Griechen kannten ihren Homer. Seine Kenntniß bildete, eben so wie die olympischen Spiele, einen Vereinigungspunkt des griechischen Lebens, und trug dazu bei, daß sich trotz der Zersplitterung des Landes Alle, Jonier wie Dorer, als Hellenen fühlten. Auch uns Deutschen thun solche Vereinigungspunkte Noth. Wir können uns zwar einerseits Glück wünschen zu der ausgebildeten Gliederung unseres Vaterlandes; denn so bewegen sich die Glieder freier, jedes von ihnen kann selbstständiger nach seiner wahren Bervollkommung streben, keins wird durch das Ansehen eines einzelnen von den andern gefangen gehalten. Aber wir müssen auch die damit verbundene Gefahr nicht verkennen, die Gefahr nämlich, daß manche wohl sich loszureißen suchen vom gemeinschaftlichen Leibe, und etwas Besonderes für sich sein wollen, feindselig den Andern gegenüber. Die Gefahr ist nicht neu, und schon oft hätte in Deutschland ein anderer Menenius Agrippa auftreten dürfen, und die Fabel vom Wagen noch einmal erzählen. Am leichtesten entgehen wir ihr dann, wenn auch wir ein